
ПРЕЗИДЕНТСКИЙ ПРЕЗЕНТ 
ЗА ПРЕЦЕДЕНТ
Славутчане — лауреаты Государственных премий

В день выхода этого номера 
газеты в Мариинском дворце на
шей столицы должно состоять
ся вручение Государственных 
премий Украины в области на
уки и техники 1999 года. Как уже 
сообщалось ранее, Указом Пре
зидента страны лауреатских зва
ний удостоены и славутчане: ге
неральный директор Черно
быльской АЭС Виталий Толсто
ногов, Славутичский городской 
голова , доктор экономических 
наук Владимир Удовиченко, 
главный государственный сани
тарный врач объекта Минэнер
го, кандидат медицинских наук 
Николай Чабан, главный специ
алист объекта “Укрытие'' Черно
быльской АЭС Владимир Щер
бина. Они вошли в состав боль
шого творческого коллектива, 
отмеченного высшей наградой 
“за создание экополиса Славу
тича как пути радиационно-эко
логической и социально-эконо
мической реабилитации терри
торий, загрязненных вследствие 
Чернобыльской катастрофы, 
обеспечения безаварийной ра
боты станции, вывода из эксплу
атации и превращения объекта 
“Укрытие” в экологически безо
пасное состояние”.

Коротко о сути отмеченной 
работы. Как сказано в аннота
ции к ней, комплекс решений, 
методов и способов, получен
ных и реализованных при орга
низации нормальной жизнеде
ятельности населения славу- 
тичского экополиса, существен
ным образом оказали важное 
влияние на обеспечение безо
пасной эксплуатации, безопас
ного снятия с эксплуатации 
энергоблоков Чернобыльской 
АЭС и превращения объекта 
“Укрытие” в экологически безо
пасную систему. Они могут быть 
рекомендованы в качестве ба
зовой модели для решения про
блемы реабилитации террито
рий Украины, загрязненных ра
диоактивны ми вещ ествами 
вследствие аварии на ЧАЭС. 
Это может быть достигнуто пу
тем создания локальных (реги
ональных) экополисов, подоб
ных славутичскому. Экополисы 
с учетом сосредоточения в них 
научно-технического, в том чис
ле международного, потенциа
ла и практического опыта обес

печения радиоактивной защиты 
населения и реабилитации ра
диоактивно загрязненной при
родной среды способны стать 
мощными научно-технологичес
кими и социально-экономичес
кими центрами по возрождению 
территорий Чернобыльской 
зоны.

Интересно, что данная рабо
та была удостоена госпремии со 
второй попытки. Три года назад 
ее уже выдвигали на соискание. 
Но тогда у Комитета по преми
ям возникли проблемы, так ска
зать, методического характера. 
Работа по существу посвящена 
проблемам экологии, а секции 
по этой теме в Комитете нет. Так 
был создан прецедент. Соответ
ствующая секция вскоре появи
лась, и экологи стали равно
правными соискателями.

Накануне вручения премий я 
беседовал с одним из лауреатов.

— Волею судеб Славутич по
садили на самую грязную часть 
Левобережной Украины, — ска
зал Владимир Григорьевич Щер
бина. — На двух загрязненных 
участках был не только цезий, 
но и стронций. И когда мы нача
ли выходить из этого положения, 
стремясь обеспечить нормаль
ные условия жизни славутчанам, 
в первую очередь работникам 
станции, то со временем поня
ли, что можно решить и более 
глубокую проблему: обеспечить 
приемлемые условия жизни на 
территориях, пострадавших от 
Чернобыльской аварии. Бросать 
земли — не лучший вариант. Это 
понимают многие. Но казалось: 
другого варианта нет. Однако 
Славутич показал, что есть дру
гой выход. Не надо отселять. 
Надо создавать оазисы в чистых 
жилых поселках, где бы спокой
но жили взрослые и дети, и по
степенно эти земли осваивать. 
Заслуга Славутича, на мой 
взгляд, в том, что он показыва
ет направление: как можно воз
родить пострадавшие террито
рии? Мне особенно приятно, что 
это направление выработано 
работниками атомной энергети
ки. Ведь по большому счету она 
виновата перед народом Украи
ны за аварию. И теперь атомная 
энергетика вышла на путь воз
рождения земли. Путь длитель
ный — короткого не бывает. По

коления на два-три.
Второй момент. Можно по- 

разному смотреть на Черно
быльскую АЭС и объект “Укры
тие". Бывший СССР и независи
мая Украина приняли решение 
работать в тяжелых условиях, 
обеспечить безопасность“Укры
тия" для населения, решить воп
рос его преобразования,снятия 
с эксплуатации блоков ЧАЭС. 
Эта работа возложена на персо
нал станции и жителей Славути
ча. Они выполняли и выполня
ют задание государства.

Прошу собеседника поде
литься впечатлениями о работе 
ученых и специалистов, вошед
ших в состав награжденного кол
лектива.

— Если быть объективным, то 
участников коллектива не де
сять, а тысячи. Но, к сожалению, 
премию тысячам не дают. Лау
реатами стали люди, руководив
шие одним или несколькими на
правлениями работы. Каждый 
решал какую-то большую про
блему. За пределами лауреатс
кой десятки осталось немало 
достойных специалистов. Хоте
лось бы, чтобы их вклад тоже 
был отмечен.

Открывает список академик 
Виктор Барьяхтар, руководитель 
чернобыльской проблематики в 
Национальной академии наук. 
Участникам ликвидации послед
ствий аварии на ЧАЭС хорошо 
известны имена руководителей 
межотраслевого научно-техни
ческого центра “Укрытие" НАН 
Украины, члена-корреспонден- 
та Национальной академии 
Александра Ключникова и док
тора физико-математических 
наук Александра Борового, ди
ректора Института проблем ма
териаловедения академика Вик
тора Трефилова. С 1986 года 
погружен в чернобыльские про
блемы академик Валерий Ку
харь, возглавляющий Совет по 
ядерной безопасности при Пре
зиденте Украины. Он является 
научно-административным руко
водителем обеспечения ядер
ной безопасности ЧАЭС, объек
та “Укрытие" и всей атомной 
энергетики страны.

Теперь о славутчанах. Нач
нем с Михаила Уманца, долго 
работавшего директором Чер
нобыльской АЭС. В последую

щие годы Михаил Пантелеевич 
трудился на руководящих по
стах отрасли, в последнее вре
мя являлся первым заместите
лем министра энергетики. Все 
время принимал активное уча
стие в решении проблем экопо
лиса Славутича городской голо
ва Владимир Удовиченко. В 
большей части город формиро
вался под его руководством. Су
щественно значим вклад в со
здание экополиса Виталия Тол- 
стоногова, прошедшего на Чер
нобыльской АЭС путь от стар
шего мастера до генерального 
директора. Немало организа
торской и творческой энергии 
вложил в обеспечение радиаци
онно-гигиенической безопасно
сти главный санитарный врач 
Славутича и объекта Николай 
Чабан.

Несколько слов о моем собе
седнике. Владимир Щербина 
работал заместителем главного 
инженера ЧАЭС, директором 
предприятия “Объект "Укрытие", 
научным сотрудником МНТЦ “Ук
рытие". Сейчас он — главный 
специалист объекта “Укрытие".

Коллективная работа подве
ла некоторый итог и, в опреде
ленном смысле, стала достояни
ем истории. А что ожидает эко
полис Славутич и его обитате
лей в будущем?

Вот мнение лауреата госпре
мии -99 В.Щербины.

Он считает, что в прошлом 
потеряно немало времени, за 
что придется платить дорогую 
цену. Но, если персонал стан
ции, все славутчане поймут, что 
о них в будущем никто не поза
ботится, а, засучив рукава, будут 
находить идеи, которые обеспе
чат занятость людей, выработ
ку продукции, получение дохо
дов, то смогут сохранить Славу
тич почти в таком же виде, как 
задумывался, и обеспечат дос
тойную жизнь для себя и буду
щих поколений. Город также 
может стать основой для воз
рождения радиационно-загряз
ненных территорий, по крайней 
мере на Левобережье.

Мысли интересные, и, кажет
ся, есть их кому воплотить. Мне 
же остается только поздравить 
лауреатов с высокой наградой.

Виктор КАПУСТА


